

LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PUBLICA
PROVINCIAL
TARRAGONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año II

JOVENTUT FEDERAL

Calle de Augusto, 14

Tarragona, 12 Septiembre de 1903

Trimestre, 1'50 pesetas

Núm. 88

Anuncios y remitidos, a precios convencionales.

Por la Federación y la República

A mis manos llegó el primer número del semanario que bajo el título de *Fraternidad Republicana* apareció en esta ciudad el domingo último.

Pasé rápidamente la vista por sus columnas, y desde la cabecera al pie de imprenta tropecé con repetidas excitaciones a la concordia entre los republicanos todos. Los redactores y colaboradores del nuevo periódico, mansos y humildes, con humildad y mansedumbre cristianas, hacen firme promesa de no malgastar sus fuerzas combatiendo a los afines en Democracia y República, prometen no contestar jamás golpe por golpe, anuncian que devolverán bien por mal. Gratamente impresionado por tan generosos propósitos, quise leer la hoja. Y emprendí la lectura del artículo "Por la República", que según reza una gacétilla, es explícita profesión de fe y, "a ser posible aparecería de una manera permanente en nuestro periódico".

Pensaba, naturalmente, encontrarme con un escrito razonado, de sólida argumentación y repleto de concordia, de paz, de unión, de armonía, de amor... En los primeros párrafos advertí alusiones y retenciones, sofismas luego, disparates después, ataques más tarde y consejos por último. "Por la República" se titula el trabajo, y no a la monarquía, sino al partido federal y a las doctrinas federalistas propina unos cuantos trancazos. ¡Adiós el amor, la armonía, la unión, la concordia y la paz!

Dice el autor del artículo que, como defensor del *partido republicano*, está obligado a hacerse cargo de apreciaciones y juicios manifestados desde algún tiempo acá *inopertuna* é insistentemente.

Está en su perfectísimo derecho el articulista. Y yo, usando de las mismas facultades y como defensor del Programa federal, me creo en la obligación de recoger y contestar los peregrinos argumentos que emplea.

¿Me da usted su permiso, señor republicano? Espero que en hablar de partidos y en discutir doctrinas, no tendrán la exclusiva los salmeronianos, y, por lo tanto, puedo exponer mi pensamiento, sin ser calificado de perturbador ni incurrir en tremebundos anatemas.

Comencemos, pues. Hable el periodista:

"Consideramos la forma republicana la única que, en España, permite el desenvolvimiento y hegemonía de los organismos democráticos; la única que puede establecer leyes justas que regulen el trabajo y, en lo que es posible dentro de lo humano, resuelvan el problema social; la única que puede realizar rápida y radical descentralización administrativa llevando la autonomía al Municipio en primer término y a la provincia ó región cuando estas agrupaciones, determinadas por la naturaleza unas veces, por la sanción histórica otras, estén perfectamente definidas; la única que puede respetar, en este país de las tiranías innatas y del desenfreno pasional de las luchas políticas, el respeto a la conciencia individual, convirtiéndose en estadio libérrimo de todas las competencias y en garantía de todas las nobles aspiraciones, por contrapuestas que sean."

En general, estamos aquí de acuerdo el *fraternal* y yo. Dejemos para más adelante lo de la autonomía, no nos fijemos en la redacción del párrafo, que habla de *respetar el res-*

peto y completemos la parte de verdad que contiene, diciendo lo que en él se calla.

Si, señor. Para todo cuanto dice, la República es necesario, imprescindible. Pero la República puede hacerlo ó no lo puede hacer. De ahí que añado yo: bajo el unitarismo no es posible el desarrollo de los organismos democráticos, ni es fácil ir resolviendo con estricta justicia la cuestión obrera y el problema social, ni hay medio de reconocer la Autonomía completa, inherente al municipio y a la región, ni cabe garantizar la libertad individual, anterior y superior a la sociedad, al Estado y a la ley.

Por esto, siendo muy republicano, soy muy federal.

La monarquía es incompatible con la libertad y la salud de los pueblos; quiero la República. El centralismo lleva en sí la misma incompatibilidad: quiero la federación. No la federación impuesta por el Estado, votada en las Cortes y decretada por la *Gaceta*. Fundamenta el federalismo los municipios en la voluntad de los ciudadanos; la región en el consentimiento de los municipios; la nación en el pacto de las regiones. He aquí nuestros principios capitales: autonomía y pacto.

Pacto, sí, pacto. Iguales los hombres, dotados de los mismos derechos innatos, sólo el contrato, el consentimiento bilateral, puede regular las relaciones sociales. No lo admiten los *descentralizadores* de nuestros días. La historia, el idioma, la raza, los accidentes geográficos, son poderosas causas determinantes que dan origen a las colectividades naturales sin que por ello quepa negar el pacto libre, de igual manera que la herencia, el temperamento y el medio ambiente, determinan muchos actos humanos, aun existiendo el libre albedrío de nuestra voluntad.

Van a volverse tarumbas los redactores de *Fraternidad Republicana*, si quieren deslindar las regiones españolas siguiendo el criterio histórico ó el de las fronteras naturales. Encontrarán a cada momento dificultades y dudas ante las cuales quedarán perplejas. Y que, querrán negar la autonomía de las regiones por no estar bien definidas después de algunos siglos de unitarismo? Dejen que el pacto las constituya y los puntos dudosos serán aclarados.

En cuanto a autonomía no existe, más que una; no pasamos por falsificaciones. La *bien entendida* y la administrativa no son tales autonomías. Las colectividades humanas, como personas morales, desenvuelven su actividad en diversas esferas, y en todas ellas deben ser autónomas, subordinándose, empero, al total de las de su especie en los objetos y fines comunes. En los municipios y las regiones es preciso reconocer autonomía integral administrativa, política y económica.

También nosotros, los federales, somos eminentemente republicanos, aun que los unionistas denominen republicano *único* a su partido. Nos basamos en principios evidentes, derivados de la razón y confirmados por la realidad, que nos llevan a la República como forma de gobierno y la federación como sistema. En el orden especulativo, en cuanto ambas se completan tienen igual importancia; en el orden de la realidad la tiene mayor la federación, tal y como nuestro partido la entiende. Representa una mutación mucho más radical el tránsito del régimen unitario al federativo, que el de la monarquía a la República unitaria. ¿Es lógico prescindir de la federación y transigir con el unitarismo, si quiera sea temporalmente?

Desconoce el articulista estas verdades y traza en un párrafo de palabras subrayadas

una línea de conducta, y nos descubre la pólvora. Opongo a la suya la que señaló siempre el inolvidable Pi y Margall: vayamos juntos a la destrucción de las actuales instituciones constituyéndose juntas populares que sean órgano del pueblo el día de la lucha y expresen su voluntad el día de la victoria, *decidiendo si la República ha de ser unitaria ó federal*. Y esto último si que lo subrayamos. ¿Han oído los salmeronianos? Las juntas revolucionarias han de decidirse por uno u otro sistema político; no nos conformamos con una interinidad legal que reúna Cortes Constituyentes, quien sabe con qué procedimientos, y en el Parlamento se decida la suerte de municipios y regiones. Somos los federales los verdaderos revolucionarios. Los unitarios temen la revolución, tiemblan al considerar sus consecuencias y antes de provocarla intentan ponerle barreras. Ignoran que las revoluciones no se adaptan a moldes preconcebidos y que las consecuencias, lejos de fijarse *a priori*, resultan *a posteriori*. Negadas las atribuciones de estas juntas, el cantonalismo sería lógica contestación a la tiranía del Estado unitarista.

Nota que esta replica se extiende en demasía. Queda aun para tratar la última mitad del artículo "Por la República", donde el autor expone los conceptos de socialismo y federación en forma completamente original y explica la *España federada* y la *España Republicana*, que dejan a uno más seco que la misma República a secas.

Un segundo artículo dará fin a la tarea.

A. ROVIRA VIRGILI
Tarragona.

A nuestros detractores

Continúan algunos mal aconsejados, atacando al partido federal. Son los de siempre. Jamás pudimos tomarlos en serio. Haríamos, si otra conducta "siguiéramos" el mayor de los agravios a aquel núcleo del partido republicano que no piensa como nosotros. ¿No son los que forman el partido unitario republicano y demócratas? ¿Pues si lo son de verdad, cómo podrán tomar a agravio que defendamos y propaguemos nuestras ideas? ¿Proclamarían la libertad de conciencia y de pensamiento para imitar en seguida al ridículo ciudadano Nerón de *La Marsellesa*?

No. Los buenos republicanos así estén al lado del Sr. D. Nicolás Salmerón ó del Sr. don Melquíades Álvarez, estén afiliados al antiguo progresismo ó a la federación revolucionaria: respetan, fieles a los dictados de su conciencia republicana, el derecho de todo el mundo a difundir sus ideales. Si esa es la ventaja de la democracia y de la República, si ese es su aspecto más simpático! No podrá la republicana, unitaria ó federal, mordaza a los partidos del absolutismo ni a los de la anarquía. ¡Discutir todas las ideas! eso es otra cosa eso sí que puede y debe hacerse. Insultar a los que las sustentan, eso será de ruñanes no de políticos, ni de republicanos.

Y conste que no nos hace hablar el despecho. Muchos se nos han acercado para protestar de agravios que a diario se nos infiere. A todos hemos respondido lo mismo.—No hagan ustedes caso. A las ideas no pueden llegar jamás los insultos, llegan sólo las razones. El que les diga que escondan su pensamiento, no es seguramente un republicano.

Sigamos, sigamos nuestro camino atentos siempre al repetido proverbio árabe: «El via-

jero que se detiene a lanzar piedras a los peñeros que le salen al camino, jamás llega, ó llega tarde.»
Discutamos con quien discuta. Desdénemos al que nos denuesta. Lo primero, vencidos ó vencedores, puede ser útil a nuestra causa. Detanernos a responder al agravio, es descender hasta él.

Hay quien desafia a los federales a ir solos a todas las luchas, porque está seguro de que perderían siempre.

«En mal día jugastes—decía uno a cierto jugador que había perdido su fortuna en Viñes Santos.

«Acaso el que me ganó—repuso el jugador— estaba en Sábado de Gloria?»

Atribuyó uno la fortuna de que su hermano, habitualmente perezoso, hallase muy de mañana un bolsillo lleno de oro, a la virtud de madrugar.

«¿Es que no había madrugado más que yo—replicó el aludido—el que perdió la bolsa que yo hallé?»

Antes de esos regateos electorales, no estaría mal un poco de lógica. ¿Han ganado los republicanos porque han ido juntos unitarios y federales, ó porque han ido juntos federales y unitarios?

Después de todo, no hay tampoco por qué exagerar tanto: treinta y un diputado con dos actas dobles (total 33) ha obtenido la última coalición republicana; veintiséis con Hemos ganado de *ánimo* a los *pasos* 1902-mente. Nadie pretendió entonces hacer pasar por unión lo que como ahora fué sólo coalición.

Si la unión mediante el programa común, único medio de llegar a ella, se hubiese hecho, entonces si que el triunfo habría sido colosal.

Así al menos tenemos el derecho de suponerlo y el deber de proclamarlo cuantos amamos la República y no nos detenemos persiguiéndola, a desacreditar uno tras otro todos sus hombres y todos sus partidos.

EN LA PLAZA DE TOROS

MITIN DEL DÍA 8

Fué un acto de grande é indiscutible importancia que cumplió los deseos de los federales y que por sus proporciones superó los cálculos de los más optimistas.

A pesar de la innegable influencia que tiene en Tarragona y su circuito el clericalismo, a pesar de la falta de protección que determinados elementos debían prestar a un acto de tal indole, nuestra fiesta fué un éxito completo y una propagación eficaz de nuestros principios, demostrándose una vez más que la semilla federal derramada da sus frutos, ya que sólo basta el anuncio de un mitin para congregarse multitud de correligionarios de la capital y fuera de ella.

A las tres y cuarto salían del Centro Federal los oradores, acompañados por el Comité, Junta del Centro y numerosos socios del mismo, dirigiéndose en improvisada manifestación a la Plaza de Toros, en donde, como anunciado estaba, debía celebrarse el acto.

Una apiñada multitud esperaba la comitiva, ocupando con orden más de la mitad de las gradas del circo taurino y gran parte del redondel, en medio del cual se levantaba una elegante tribuna, en cuyo fondo, orlado con las banderas del Centro y Joventut, aparecía

el retrato del eximio Pi y Margall, como presidiendo la fiesta.

Una salva de aplausos resonó en el local al subir los oradores a la tribuna, cediendo inmediatamente el Sr. Cayallé la presidencia al que la ocupa el Consejo Regional, D. José M.^a Vallés y Ribot.

Imposible estampar aquí todo lo mucho y bueno que se dijo por los distintos oradores. Procuraremos extractarlo tan ampliamente como nos permitan las ligeras notas que hemos tomado.

En nombre de los federales de Tarragona habló el director de nuestro semanario

C. Ametlla y Coll

Dirigió los aplausos con que se le saludó a nuestras ideas. Dió las gracias y la bienvenida en nombre de los correligionarios de esta localidad a las nutridas representaciones de los pueblos comarcanos, a los oradores y a los oyentes. Calificó el acto que se celebraba de protesta enérgica que debe perdurar hasta conseguir el último triunfo. Glosó algunos puntos del programa federal, abogó por el cese de la explotación humana y recomendó al pueblo el día de las reivindicaciones a la República federal. (Aplausos.)

Floreaví

Sostuvo que nuestra propaganda federal en nada es obstáculo a la revolución, ya que juntos con todos los que la quieren irán los federales. Prueba que la deseada regeneración sólo podrá hacerse con nuestros principios, y ataca a los que quieren impedir su propaganda. (Aplausos.)

Esteve Gatuellas

Dirige los aplausos que se le tributan a la memoria de los demócratas tarraconenses fallecidos.

Lamentase sentidamente del cambio que ha sufrido Tarragona en los diez años que de ella falta y hace votos para que desaparezcan las órdenes monásticas que envilecen a esta ciudad y a toda España. (Aplausos.) Dedicó un recuerdo cariñoso al gran Pi y Margall, cuyas doctrinas debemos seguir y propagar. (Aplausos.)

Critica con acerada frase los gobiernos e instituciones que no tienen reparo en sacrificar las campañas coloniales. (Aplausos prolongados.)

Rovira Virgili

(Es recibido con aplausos.)

Saluda cariñosamente al auditorio. Hace notar el contraste de la fiesta que se celebra con las que suelen celebrarse en igual sitio otras veces.

Ensalza la memoria del gran maestro Pi y Margall y con frase enérgica declara que no ha muerto el partido federal y ataca duramente a los que en vida le quieren cantar los responsos. (Aplausos.)

Anatematiza a los tiranos que forman reinos por la conquista, citando a Napoleón, y defiende que sólo el libre pacto puede formar naciones federadas. Dice que confía más que del ejército, del obrero, por cuya emancipación aboga.

Declárase partidario de que las Juntas revolucionarias y no las Constituyentes definan el sistema y forma de Gobierno, como expresión genuina que son aquellas de la voluntad popular. (Largos aplausos.) Recuerda al efecto, para probarlo, lo que sobre lo mismo han escrito Vallés y Ribot y Blasco Ibáñez.

Compara a Pi con Cristo y a sus apóstoles con los propagandistas federales. Acaba encomiando a la República Federal. (Aplausos.)

Gironella

(Aplausos.)

Combate enérgicamente al gobierno actual y a los ministros ineptos que coartan la libertad del obrero.

Relata la arbitrariedad cometida en la Juventud Federal de Madrid en que se ha encarcelado un socio y prohibido un mitin y lo cometido con los obreros ferroviarios. Defiende el derecho del obrero a asociarse para mejorar su situación. (Aplausos.)

Declara la necesidad de la propaganda federal, que no deben mirar con indiferencia los republicanos no federales.

Finaliza explicando la doctrina federal en lo concerniente a las tierras incultas o latifundios. (Aplausos.)

Ferrando

(Es acogido con aplausos.)

Saluda a los reunidos en nombre de los federales de San Martín de Provensals.

A taca acerbamente a la monarquía, a cuyo derrumbamiento hemos de ir con todos los republicanos. Pero dice que no debemos dejar nunca la propaganda federal, nunca dejar de pregonar las excelencias de la autonomía. «Y menos la dexarán, dice, els tarragonins y la gent del Camp, porque gent del Camp, gent del llamp.» (Grandes aplausos.)

Ruega a todos, y muy especialmente a los trabajadores, se hagan federales si quieren emanciparse.

Recomienda la organización a todos y dice que el día de la revolución deben organizarse federativamente, cada uno en su pueblo, para contribuir todos a la obra común de la República federal.

Ataca a los republicanos unitarios que quieren el silencio de los federales, calificando duramente tal acto contra la libertad de pensamiento. (Aplausos prolongados.) Alaba al Sr. Vallés y Ribot, a quien dice debemos el que nuestro programa figure en la Gaceta y en el Diario de Sesiones. (Aplausos.)

Salvatella

(Aplausos.)

Con frase galana y hermosa, saluda a Tarragona elogiándola como demócrata de abolengo y recuerda la revolución contra el liberal apóstata Sagasta, nacida y desarrollada en esta hermosa ciudad. (Aplausos.) Proclama la necesidad absoluta de que los convencidos prediquen al pueblo las ideas que le han de salvar, aunque este pueblo no quiera oírle. (Aplausos.)

Comenta la historia contemporánea y tiene frases, tan acerbadas como sinceras, para muchos republicanos centralistas barceloneses que excitaban al pueblo a las guerras coloniales y engalanaban con banderas y colgaduras sus balcones el día en que murió Maceo, héroe de la independencia cubana. (Aplausos grandiosos.)

En párrafos aplaudidísimos ridiculiza y fustiga la democracia de los que llevan al pueblo por caminos errados, excitándole a revueltas que no les traerán libertad; a los republicanos que ayudaron a los inquisidores hacer declarar a aquellos infelices y dice al pueblo que sólo se sacrifique por instituciones que puedan llevarles a la libertad, no cambios de nombres y perpetuación de tiranías, como podrían ser muchas Repúblicas, y sería una que no estuviese federativamente constituida.

Ensalza el programa federal del que dice que es cumplidor de todas las aspiraciones del hombre y lo explica en la parte de las reformas religiosas, diciendo que para hacer desaparecer el funesto clericalismo solo en la separación de la Iglesia del Estado está el remedio. Hace notar las opiniones de algunos republicanos en este punto combatiendo así a los que no quieren dicha separación, como a los que quieren abolir las religiones violando la libertad de conciencia.

Explica las reformas sociales de nuestro Programa, diciendo que queremos a todo con derecho a la vida, derecho que hoy no tiene garantido el obrero, y por falta de recursos ya por el servicio militar. (Aplausos.) Abomina del capital y del militarismo y explica la teoría de los ejércitos federales.

Proclama a grandes rasgos la autonomía municipal refutando la ley única, bandera única y todos los uniformismos. (Aplausos.)

Sostiene que la República de 1873 no hubiera caído si hubiese sido federal, cuya forma y sistema recomienda a los oyentes. (Prolongados aplausos.)

Juli, diputado provincial

(Es saludado con aplausos.)

Elogia a Tarragona, llamándola republicana federal y por lo mismo revolucionaria.

Con frase robusta anuncia la labor de los federales comparándola un médico que quiere curar un enfermo después de muerto. (Aplausos.)

Ataca a ministros ineptos que en su odio a nuestra causa hacen muchas veces nuestra propaganda.

Encomia con entusiasmo la República y hace ver las ventajas que tiene una que sea federal sobre una que sea unitaria. Dice que

los federales, iremos siempre juntos para todos aquellos que sea común con los republicanos; pero que no podemos de ninguna manera callar nuestros principios de redención que queremos implantar después de la revolución, por que anhelamos libre al pueblo y de otro modo no lo sería. (Grandes aplausos.)

Tiene palabras de justa indignación para los demócratas que quieren cohibir y privar la difusión de los principios del programa de 22 de Junio de 1894.

Defiende la total y absoluta necesidad de separar la Iglesia del Estado y explana las reformas sociales y obreras que muchos partidos han querido imitar como Dato, en su ley de Accidentes del Trabajo.

Hace una apología brillante de la autonomía individual, municipal y regional defendiéndola con sólidos argumentos. (Aplausos.)

Censura la mitad de leyes de España y se dirige al pueblo para que nunca deje de ser federal único partido que satisfice los anhelos de libertad de la humanidad moderna. (Largos aplausos.)

Anglés, diputado a Cortes

(Una ovación se tributó al popular diputado al levantarse a hablar.)

Dedica aquellos aplausos al nunca bastante llorado Pi y Margall a quien llama, guía del porvenir y de las generaciones presentes y futuras, siguiendo al cual llegaremos al progreso y a la civilización. (Aplausos.)

Dice que no hará un gran discurso pero que será sincero y a que no puede ser otra cosa el trabajador. (Aplausos.)

En un párrafo brillante predica la necesidad de una revolución que acabe con tanta tiranía y tanta institución regresiva. Declárase republicano entusiasta y convencido, pero, dice, "no puedo, ni quiero, ni permitiré que se me prive propagar siempre y en todo lugar las ideas federativas, porque no quiero ni admito supremacías a mi inteligencia." (Grandes aplausos.)

Dice que esto ha hecho siempre en donde ha hablado, aún alternando con unitarios.

Declara que la minoría federal admite en el Parlamento, y sólo en él, la jefatura de Salmerón para las luchas comunes.

Ensalza la autonomía regional y municipal de los pueblos.

Confirma en sus creencias de federal y socialista y pide a todos, y a los obreros especialmente, que se hagan federales si quieren conquistar sus derechos y su emancipación. (Aplausos.)

Lamentase de que haya en la actualidad grandes extensiones de tierra inculta y muchos trabajadores con hambre, manifestando que en nuestro programa había remedio a tal desigualdad. Exhorta a los obreros que intervengan en la política si no quieren alejar su bienestar.

Acaba diciendo que la República federal no beneficia a uno sólo, sino a la humanidad entera. (Prolongados aplausos.)

Vallés y Ribot

(Al levantarse a hablar el Presidente del Consejo Regional de Cataluña y diputado a Cortes fue saludado con una salva de aplausos.)

Con la elocuencia en él característica empieza saludando a la concurrencia en nombre propio y en el de los demócratas federales de la región valenciana de donde ha llegado hace poco.

Dice que probará resumir los discursos, lamentando que lo mucho que se ha dicho y el estado de su voz y del tiempo que se iba nublando impidiese en cumplir sus deseos.

En párrafos enérgicos declara que el acto que se celebra es la afirmación del glorioso partido federal. «Aquí, dice, en la Tarragona vieja por sus monumentos históricos; pero nueva por las ideas de regeneración que alienta, venimos, el Consejo Regional, los diputados federales con un brillante cortejo de distinguidos oradores y con un auditorio en donde se congregan todos los pueblos de la comarca, venimos a afirmar la personalidad potente del federalismo y a desmentir a los enemigos que predicán nuestra muerte.» (Aplausos entusiastas.)

Traza un elogio caluroso de la Federación y de las Autonomías. Dice que nuestra bandera jamás deshonrada, queda desplegada y ondeando porque los que en ella se cobijan

no la dejarán abandonada. Elogia al partido federal diciendo que tiene además de una historia brillantísima una organización completa. «Hijos de la libertad, dice, también seríamos federales sino hubiese existido el gran Pi y Margall; menos instruidos quizás, con menos y más débiles argumentos, pero convencidos federales, porque en solo la República Federal hay libertad y esto es lo que queremos.» (Aplausos.)

Sostiene que los republicanos centralistas son aliados nuestros aunque ellos no quieran porque ambos queremos lo mismo.

En un período lleno de sinceridad arremete contra los republicanos unitarios que nos combaten con armas innobles, saludando a Nakens porque es republicano, aunque aconsejó a sus correligionarios que no le votasen. Dice que Salmerón no aprueba esta conducta de difamación y llama a este republicano maestro en ciencia y en federación, aunque en esto último haya quedado atrás de su discípulo. (Aplausos.)

Califica de intransigentes y perturbadores a los republicanos centralistas madrileños que nunca han querido la unión bajo un programa común porque este programa sería federal y una República con este sistema «les privaría llevar a las 49 provincias españolas, 49 amigos de gobernadores, 49 Administradores de Contribuciones, 49 Delegados de Hacienda y unos cuantos millares de oficiales de Oficinas, primeros, segundos, cuartos y quintos.» (Estruendosos aplausos.)

Dice a este propósito en Madrid, ni aun los republicanos, voten jamás un candidato de provincias si no está ya *madrileñizado*.

Alégrase de ver entre el auditorio muchas señoras y señoritas y al afecto en párrafos magistrales defiende y proclama la necesidad de formar buenas madres, madres democráticas que eduquen las generaciones libres de los prejuicios y atavismos de nuestra raza. (Aplausos.)

Acaba el Sr. Vallés su discurso haciendo una cumplida apología del Programa federal diciendo que él y solo él acabará con los males actuales, monarquía, centralización, servicio militar, clericalismo, capitalismo, etcétera y exhortando a todos que siempre y en todo lugar defiendan y propaguen las soluciones del magistral Programa suscrito por Pi y Margall, si queremos libertar y resucitar a nuestra patria. (Grandiosos aplausos.)

El Presidente del Comité dió el acto por acabado después de dar las gracias.

Una sutil lluvia que hacía rato molestaba a los muchos allí reunidos, impidió la lectura de las adhesiones y representaciones personales.

Cerca de las siete eran cuando acabó tan importante acto, desfilando el numeroso gentío que asistió con el mayor orden.

No vimos fuerzas de orden público, por lo cual alabamos al señor gobernador.

Solo si había delegado de la autoridad que no *funciona*.

Habia representaciones de los pueblos siguientes: Torredembarra, Vilaseca, Morell, Secuita, Pradip, Gandesa, Bellve, (Centro Autonomista), Pla de Cabra, (Comite y Centro Republicano Federal), Reus, Vimbodí, Riudecols, Barbará, Vendrell, Pobla de Mafumet, (Comité Federal), Valls, (Juventud Republicana), Sitges, La Nou, San Carlos de la Rápida, Capçanes, Vallmoll, Riudoms, Callar, Constantí, Montblanch y otras varias poblaciones que sentimos no recordar. Había además representaciones del "Centré Catalá Federalista de Barcelona", "Centro Federal primer distrito, Barcelona", "Centro Federal de la Barceloneta, Barcelona", "Centro Federal de San Martín, Barcelona", "Tertulia Federal, Las Corts, Barcelona".

Recibieron además las adhesiones siguientes: Juan Deu, Olot, individuo del Consejo Regional; Nicolás Estevanz, del Consejo Federal y diputado a Cortes; Juan María Bofill, del Consejo Regional y diputado a Cortes, Camilo Castells, del Consejo Regional; Viñas Pagés, del Consejo Regional; Julián Nogués, diputado por la circunscripción; Juan Pedro Barcelona, de Valderobles y otros varios.

Resultó, pues, un acto grandioso en todos conceptos. Pudieramos anotar muchos detalles; nos limitaremos a hacer notar a los que pregonan la muerte del federalismo, que las notas federales fueron las más, casi las únicas aplaudidas.

Anótenlo los señores de la Unión y cuenten que así en esta ciudad como en las comarcas del campo y del Priorato, repercutirán días los ecos republicanos y federales de la Plaza de Toros.

A continuación publicamos algunas de las cartas recibidas el día del mitin.

Sr. D. José Brú Ferrer

Secretario del Comité Federal

Tarragona.

Distinguido correligionario: He recibido su atenta invitación para que yo concurra al mitin que ustedes se proponen celebrar el 8 del corriente.

Agradezco mucho la atención; a la fecha en que estamos se hace imposible mi asistencia, pero, aun avisado con más tiempo, me parece que no iría.

Sé por la prensa que todas las reuniones políticas celebradas en Cataluña transcurren y terminan «con el mayor orden». Lo siento. A la altura en que estamos, es inútil todo mitin que no sea suspendido y disuelto por la autoridad.

Tendré sumo gusto en que el gobernador ó el delegado les impidan terminar el anunciado mitin.

De todas maneras, le desea Federación y República su afectísimo

N. Estévez.

Madrid, 6, 9, 03.

Figueras, 6 de Setembre de 1903.

A En Ramon Cavallé

President del Comité Federal

Tarragona.

Molt estimat amich y correligionari: Disposat estava a sortir demà per assistir al mitin que celebraréu demà passat a la Plassa de Toros d'eixa ciutat, quant, per haverse agravat la malaltia que fa alguns dies te postrada al llit a la meva muller, me veig privat del gust d'assistirhi y pèndrehi part en companya vostre y dels companys de diputació y del Consell Regional.

Diguéuoshi als nostres correligionaris de ma part qu'ara més que may convé afirmar la personalitat del nostre partit y'l principi fonamental del nostre programa, l'Autonomia. Es un fet que'ls antichs unitaris, per convenciment ó per conveniencia, venen fent individuals declaracions favorables a l'Autonomia. L'Odón de Buen, l'Azcarate, en Labra, el mateix Salmerón las tenen fetas. Potser no triguin gayre en ferlas oficialment. Si això succehis, tindriam la basa d'un programa comú, que ja anys enera hauria suscrit ab gust el nostre may prou plorat mestre en Francesch Pi y Margall.

Mentres això no vinga, nosaltres lluytarem sols ab el nostre programa per bandera, sens perjudici d'anar coaligats ab tots els demés republicans pel fi comú d'enderrocar la monarquia y proclamar la forma republicana, que nosaltres procurarem sia la federal.

Y no veig que hi càpiga fer altra cosa. Mentres tant no's pert pas el temps fent propaganda y més propaganda dels nostres principis. Lo que importa es anar guanyant la opinió pel convenciment, es a dir, fer federales convensuts que's convertixin en soldats el dia de la lluyta.

Fins per això trobaréu obstacles, com jo'ls trobo per tot arreu. No vos fassin po. Guerra a la monarquia, llenya als cacichs, odi als privilegis y monopolis de tota mena, pau als homes de bona voluntat, als oprimits, als treballadors, a tots els que tenen fam de libertat y set de justicia! Donèu per tot a coneixe'ls nostres principis salvadors, convertiu'os en apóstols de la nova doctrina, saludèu en nom meu al poble de Tarragona y despediu'm al crit tradicional y simpàtic de ¡Visca la República federal!

Queda a disposició vostra y del partit, affectíssim amich y correligionari

Juan M. Bofill.

Ramon Cavallé y J. Brú Ferrer

Tarragona.

Mis queridos y distinguidos amigos y correligionarios: Acabo de recibir vuestra atenta carta invitación para el meeting federal que os proponéis celebrar el 8 del actual. Dos sensaciones he experimentado: la primera por la inmerecida distinción de invitar mi humilde

personalidad, y la segunda de pasar, porque, con señalado sentimiento, me veo privado de poder complaceros. Entre otras causas, el 8 es el día de la fiesta mayor de esta villa, a la que tengo invitados algunos correligionarios forasteros y mi ausencia podría traducirse en sentido torcido, cosa que no cabe en mi carácter. ¡Cuánto siento esta forzosa privación, pues tengo predilección por esa Tarragona, con sus valientes federales!

Si propagad nuestros principios salvadores contra esa corriente que se inicia (porque si) de unitarismo, que quizás su inmensa mayoría sigue, encarnada sólo por el nombre de «República», sin meditar que, sin ir acompañada de todas las autonomías, y como complemento la federación, es una República muy enferma, que poco se diferencia de las monarquías y expuestas siempre sus libertades a las ambiciones del cesarismo.

De nuestro hermoso ramillete de principios esenciales que informan nuestro credo federal, unos se nos apropian las autonomías para las regiones, prescindiendo de la forma de gobierno; otros de las reformas sociales, prescindiendo de las autonomías políticas, y hasta los mismos monárquicos se ven obligados, por la ley de conservación, a democratizarse, aceptando reformas que son base de nuestro gran programa federal, y todos no se cobijan a la sombra de nuestra bandera y de una vez, porque, hoy hay el prurito de exhibirse, y antes que la gran patria, anteponen su patria personal. Sin embargo, yo entiendo que más ó menos tarde, como fuerza incontrastable y como ley inevitable de estabilidad y progreso, todos, absolutamente todos, tendrán que aceptar la bandera y programa federal, único camino que queda para que esta España, empobrecida hoy, recupere el puesto que le corresponde entre las naciones cultas y ricas.

Os felicito por vuestros propósitos y energías y a la vez saluda a todos los correligionarios, el que lo es de veras vuestro

Juan Deu.

Olot, 5 Septiembre 1903.

Vall de Ribas, 6 de Setembre 1903.

Senyors D. R. Cavallé y D. J. Brú Ferrer Tarragona.

Distingits correligionaris: Acabo de rebre sa atentissima invitació para'l mitin federalista que a las tres de la tarda del dia 8 del que cursa en eixa capital ha de tindre lloch. Sento ver disgust al no poder assistir a dit acte, perquè'm priva de la ocasió de demostrar als federales tarragonins mon degut agraïment per la distinció que desde ensemps y no prou merescudament me guardan, y'm treu al propi cas la oportunitat de donarlos de paraula la confirmació de la necessitat, per nosaltres ben compresa y ben sentida, de no consentir un instant més que pugui haverhi qui, a impuls d'oportunismes corcats y de convencionalismes utilitaris, comenci altra vegada per pidolar nostra suïcida conformitat per enlayrar indefinits propòsits, y acabi per sortir de mare y de to, després de satisfer sos apetits, pregonant la importancia del federalisme y declarant, en cert modo, innecessaria per sos fins la cooperació dels elements que no estigan del tot conformes en seguir la ruta dels que dirigeixen tota mena de transaccions y no s'intranquilisan devant de la possibilitat de que fins del Ministeri de la Governació, y per medi de son fondo de serpents, se contribuïxi al emaranyament de lo que podria ésser la base del programa comú, aixís com a la elevació de lo dubros, de lo inopinat y de lo imprevisit y al predomini de la sospitosa política de fallaraca.

Que'ls consti, donchs, que l'haver rebut ab massa retard sa carta y'l no serme possible'l desatendre en aquests dies mos professionals quefers, se deu ara'l qu'hagi de pregar a vòtès que'l pròxim dimars sigan els portaveus de mos arrelats, corals, autonómichs y federalíssims desitjos.

Viscan tots molts anys y disposin com vulgan de son afecm. S. S. y correligionari

Camil Castells.

Sueltos y noticias

Anteayer por la mañana en el expres de Madrid llegó a esta capital la comisión de los individuos que se trasladaron a la Corte para gestionar asuntos de vital interés para esta localidad.

Por la noche y en el salón de sesiones del Ayuntamiento tuvo lugar una reunión magna ante la cual la expresada comisión expuso al público las gestiones llevadas a cabo cerca los señores ministros de Obras Públicas, Hacienda e Instrucción Pública y satisfactorio resultado de aquellas; toda vez que ha podido conseguir la ejecución del proyecto Elio que ha de proporcionar durante veinte años trabajo a la clase obrera en la realización de importantes obras en el puerto de esta Ciudad, el enlace en Reus de los ferrocarriles de Madrid Zaragoza Alicante con los del Norte y la continuación de la escuela de comercio en el Instituto general y técnico de esta Ciudad. Al propio tiempo dióse cuenta a la reunión de que por la tarde se había reunido en sesión extraordinaria la Junta de Obras del puerto, en la cual despues de haber explicado los vocales de la misma que formaban parte de la comisión, sus gestiones en Madrid, en vez de merecer tales gestiones el beneplácito y la aprobación de la Junta, implícitamente merecieron la mas absurda desautorización al enterarse por boca de sus compañeros que en sesión anterior se había presentado a la aprobación de dicha Junta, y la había obtenido, el proyecto del Ingeniero Sr. Maese, que nadie conoció hasta la fecha.

Alenterarse el público y comisionados del proceder de la Junta de Obras del puerto, enérgicamente censuró tal conducta, y en la actualidad es las comidilla de cuantas entuadas y personas se interesan de buena fé por la prosperidad y engrandecimiento de Tarragona; acordandó acto seguido la reunión el nombramiento de una comisión que ha de designar al señor Alcalde presidente y La Federación local Obrera, para que se presente ante la Junta de Obras del Puerto a fin de obligarla a que quede sin efecto el trasnochado proyecto del Sr. Maese.

Reciba por nuestra parte la comisión que se trasladó a Madrid, la mas entusiasta enhorabuena por el feliz resultado obtenido en la resolución de los asuntos que motivaron su viaje; y tenga la seguridad que con nosotros lleva el agradecimiento de Tarragona.

Mañana tendrá lugar en nuestro Centro Federal un lucido baile de sociedad, el acto dará principio a las diez.

El martes por la noche tuvo lugar la inauguración del C ntra "Fraternidad Republicana"

Pero los señores de la unión y la concordia... escrita, tuvieron a bien no invitar a dicho acto a nuestro semanario, ni a la "Jovenut Federal".

De lo cual nos alegramos infinito porque será una precedente.

Sabemos, pues, como ha de entenderse la concordia y amor de los republicanos centralistas de Tarragona.

Por fin. Ha aparecido el primer número del órgano de los republicanos de la unión con el título de "Fraternidad Republicana".

No abonan mucho los hechos, al título del citado periódico ni sus propósitos de unión y concordia; pues no ha perdido ocasion la incipiente publicación de echar unas cuantas andanadas al partido federal en alguno de sus articulos.

No la abona tampoco mucho, a la manoseada concordia; el hecho de que nada dijese del mitin federal celebrado el martes y que anunciaran otro republicano para el dia 13, con el fin que es de suponer, ya que dicho mitin sabrán que no debían celebrarlo.

Con todo deseamos al colega largos años de vida.

El exceso de original nos priva de publicar la reseña de la inauguración de la Escuela láica.

Lo haremos el próximo número.

Como se ha anunciado, el cupo de este año será de 60.000 hombres a base de unos 124.000 a 125.000 mozos declarados soldados útiles por las Comisiones mixtas de reclutamiento, ó sea sobre el 48 1/2 por 100; de manera que los pueblos vendrán a dar algo menos de un soldado por cada dos mozos útiles.

Por ejemplo: el que tenga declarados 200 de éstos, dara 97; el que tenga 20, entregará 9, más la eventualidad de 7 décimas, y así todos en análoga proporción.

De los 60.000 llamados, sólo formarán parte del cupo de 1903 dos quintas partes ó sean 24.000 con arreglo a lo que dispone la ley de 21 de Diciembre de 1901, que con los 24.000 que quedaron del de 1902 se incorporarán a filas en Febrero próximo. Los otros 26.000 de este año quedarán para ingresar en 1905 con parte de los de 1904. Llegándose así a que el año 1906 no haya quinta y puedan ser alistados en 1907 los mozos de 21 años de edad en vez de los 20, como sucede ahora.

De los 48.000 que en realidad forman el cupo de este año, si se redimen diez ó doce mil, quedan unos 36.000 para servir personalmente.

El miércoles y en el cercano pueblo de Vilaseca falleció el entusiasta joven republicano D. José Saltó Nolla, Tesorero de la Juventud republicana de dicho pueblo.

Al entierro que se celebró el jueves asistió todo el pueblo de Vilaseca, pues el malogrado Saltó tenía generales simpatías entre sus paisanos que tanto viejos como jóvenes quisieron tributarle el homenaje hasta los últimos instantes.

Sentimos como propia la muerte del joven Saltó y nos asociamos al dolor que en estos momentos embarga a las familias Saltó-Nolla y pueblo republicano de Vilaseca.

El martes a las cinco de la mañana el vigia del semáforo de nuestro puerto hizo la señal de Escuadra extranjera por la parte del Sud, resultando ser tres cruceros ingleses que pasaban con rumbo a Levante.

Una hora más tarde se dirigía al puerto en línea de combate una división de la escuadra de cruceros, compuesta de siete la que fondó cerca de las siete, a unos 600 metros del mismo.

La división procede de Alicante y forma un total de 52.800 toneladas; 3.706 tripulantes y 81 cañones.

Va al mando del vicealmirante mister Tawhs.

Cruzáronse las visitas oficiales y de cortesía y con este motivo reinó inusitada animación en el muelle, viéndose infinidad de personas embarcadas en lanchas, que subían a visitar los cruceros.

Por la noche, de nueve a nueve y media, los buques, con sus proyectores eléctricos dirigían sobre distintos puntos de la ciudad sus luminosos focos.

Desde el palo mesana del buque en que iba el vice-almirante, se hicieron prácticas telegráficas por medio de una gran lámpara eléctrica colocada en la parte superior de dicho palo.

El jueves salió la escuadra para Barcelona, en dirección a Rosas.

La esposa de nuestro querido amigo y correligionario é individuo del Consejo de Administración de nuestro semanario, D. Emilio Prunera, ha dado a luz con toda felicidad a un robusto y hermoso niño. Tanto la madre como el recién nacido estan en perfecto estado de salud.

Nuestra enhorabuena al amigo Prunera y a su familia.

El próximo número publicaremos el hermoso articulo del Sr. Pi y Arsuaga titulado «Sobre lo mismo» y que es complemento del publicado en LA AVANZADA del dia 6 del corriente, bajo el epigrafo «Los partidos republicanos», tratando de la actitud y conducta del partido republicano federal.

Ha sido nombrado representante en esta provincia de la fabrica de limas «La Inglesa» de Mr. G. Merrill, recientemente establecida en esta capital, nuestro amigo D. Rafael Hommes, padre de nuestro correligionario y asiduo colaborador D. R. Homedes Mundo.

Desearnos a tan querido amigo que su reciente nombramiento le dé pingües beneficios.

Ha sido nuevamente denunciado nuestro apreciable colega local La Justicia.

Sentimos el percance y sabe nos tiene a su disposición.

Varios jóvenes federalistas han organizado una Academia de baile en nuestro Centro.

Tipografía Tarraconense, Méndez-Núñez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

DE LA VIUDA DE

FRANCISCO LLAUDADÓ

Abonos

Servicio á

domicilio

8 APODACA, 8 TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑÍA DE SEVILLA

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamos, Cete y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3.-TARRAGONA.-TELÉFONO NÚM. 45

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERÍA

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

Se sirve cerveza Moritz y refrescos espumosos

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios; mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fabricas del pais, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE Á DOMICILIO

SALÓN BARBERÍA

DE

MATIAS MARTIN

PRACTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

LA JOYA DEL CENTRO

DE

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22.-Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

SE SIRVE Á DOMICILIO

TIPOGRAFIA TARRACONENSE

Mendez Núñez, 5

En este acreditado establecimiento se imprimen con esmero, prontitud y economía, toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

OBRAS Á 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
Reclus.—La montaña.
Kropotkin.—Campos, fábricas y talleres.
Idem.—La conquista del pan.
S. Fauré.—El dolor universal (2 tomos).
J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
L. Tolstoy.—Amo y criado.
Idem.—La verdadera vida.
E. Zola.—Cómo se muere.
Idem.—El mandato de la muerte.
O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
J. Rival.—Noli me tangeré.
Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
Idem.—El Sueño del Papa.
Merezhkowsky.—La muerte de los dioses (2 tomos).
V. Rydbeg.—Singolar.
Guy de Maupassant.—El Horla.
Petronio.—El Satiricón.
Rider Haggard.—El hijo de los boers.
La Torre.—Cuentos del Júcar.
Matilde Serao.—¡Centinela... alerta!
H. Sudermann.—La mujer gris.
M. Bueno.—Aras de tierra.

A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
Idem.—Diálogos y artículos.
Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebolledo, 4

Conferencias y lecciones particulares á precios convencionales.

GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

de Pedro Redon

PLAZA DE OLÓZAGA, N.º 10

TELÉFONO N.º 15

SECCIÓN DE BOTILLERÍA

- Café Moka y Puerto Rico superior.
5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros á precios reducidos.
Champagne Moët et Chandon á ptas. 11 la botella.
Cognac Martel XXX á ptas. 10 la botella.
Cognac Monléte XXXX (20 años) á ptas. 5 la botella.
Jerez seco superior á ptas. 2 la botella.
Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

MARCAS GARANTIZADAS.—SE SIRVE A DOMICILIO

JUAN MUNTÉ É HIJOS

CORRESPONSAL DE PERIÓDICOS

LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRICIONES

Venta de obras á plazos semanales. Magníficas tapas para la encuadernación de «La Estrella Polar, obra de gran mérito y recientemente terminada. Tapas para la encuadernación del primer tomo de la «Historia de España» de D. Francisco Pi y Margall.—Se admiten suscripciones á varias obras por cuadernos semanales. Se reciben todos los periódicos y revistas de más circulación de Madrid y Barcelona.—Se sirven á domicilio toda clase de periódicos y revistas previo pago por meses adelantados ó en caso contrario pago en el acto.

En los Kioscos de la Rambla de San Juan y Rambla de San Carlos se facilitan catálogos.—Abiertos desde las siete de la mañana á las doce de la noche.